

ANÁLISIS: EL COSTO DEL VOTO

PRIISTAS Y PANISTAS GASTAN MÁS PARA CAUTIVAR EL VOTO

EL DEBATE calculó el costo promedio por voto en las principales alcaldías de la entidad, tomando en cuenta el gasto en campaña de cada candidato y el número de sufragios obtenidos por cada uno

Francisco Castro
francisco.castro@debate.com.mx

La reciente y atípica contienda electoral ratificó que no siempre el candidato que más dinero destina a su campaña es el que gana. En un cálculo realizado por esta casa editorial, tomando en cuenta el número de votos obtenidos y los gastos reportados por los candidatos de las 18 alcaldías que estuvieron en disputa en Sinaloa, se advierte que en los cuatro municipios más poblados los morenistas que se alzaron con el triunfo gastaron entre 3.62 y 8.67 pesos en promedio por voto logrado; mientras que priistas y panistas derrotados destinaron entre 18.91 y 58.96 pesos en promedio.

Para calcular el costo por voto de los sinaloenses se tomaron en cuenta los resultados preliminares de la elección de ayuntamientos en los cinco principales municipios: Ahome, Guasave, Salvador Alvarado, Culiacán y Mazatlán, cuyas cifras están disponibles en la página oficial del Instituto Electoral del Estado de Sinaloa (IEES), así como los reportes de gastos de campaña que los contendientes entregaron al Instituto Nacional Electoral (INE), también disponibles en su portal.

→ El costo de los votos

De los cinco municipios que forman parte de este análisis, en Culiacán, Mazatlán, Ahome y Guasave perdieron la elección los candidatos que más recursos destinaron a la campaña y, en consecuencia, quienes más gastaron en promedio para captar votos. En contraparte, resultaron victoriosos quienes desembolsaron menos presupuesto.

Solo en Salvador Alvarado ganó el contendiente que más gastó, el priista Carlo Mario Ortiz Sánchez, que en su proceso de reelección reportó un gasto de 705 mil 269 pesos con 52 centavos, un gasto promedio de 46.03 pesos por cada voto obtenido (15 323).

Pero, aun cuando Carlo Mario invirtió más dinero que sus contendientes en campaña, a la candidata del Partido Independiente de Sinaloa (PAIS) Juana López Iribe le resultaron más caros los votos que logró captar, pues con 15 mil pesos erogados en campaña y solo 199 votos obtenidos, el gasto promedio por cada uno de esos votos fue de 75 pesos con 38 centavos.

→ Jesús Valdés, quien más gastó

Aunque sin acercarse al monto establecido como tope de gastos de campaña para los candidatos a la presidencia municipal de Culiacán, que fue de 13 millones 655 mil 151 pesos, el exalcalde priista y hoy titular de Agricultura en Sinaloa, Jesús Antonio Valdés Palazuelos, fue el que mayor gasto reportó ante la autoridad electoral: 7 millones 095 mil 812 pesos con 18 centavos. Esta cantidad es siete veces mayor que los 984 mil 317 pesos con 16 centavos que reportó el alcalde electo Jesús Estrada Ferreiro. Valdés Palazuelos, quien no pudo reelegirse, invirtió

7 millones
014 mil pesos fue el monto establecido como tope de gasto de campaña en la elección de Ayuntamiento en Mazatlán.

6 millones
443 mil pesos establecieron como tope de gasto de campaña en la contienda por la alcaldía en Ahome.

4 millones
186 mil pesos, el tope de gasto de campaña por la alcaldía en Guasave.

1.2 millones
de pesos fue el tope de gasto en la elección por la alcaldía en Salvador Alvarado.

Gasto en campaña de los candidatos a las principales alcaldías de Sinaloa

Para calcular el gasto promedio por voto en Ahome, Guasave, Salvador Alvarado, Culiacán y Mazatlán, se tomó en cuenta el número de votos que obtuvo cada candidato y el gasto en campaña reportado ante el INE

Alcaldes y alcaldesa electos

Contendiente	Coalición/Partido	Gasto en campaña
Ahome		
Manuel Guillermo Chapman Moreno ✓	morena PT encuentro social	\$ 324 130.32
Álvaro Ruelas Echave	PRI VERDE alianza	\$ 2 412 139.22
Miguel Ángel Camacho Sánchez	PAN PRD PS MORENA	\$ 2 257 178.05
Zacarías Iván Zacarías Martínez*	INDEP	\$ 0
Daniel Humberto Ibarra Rodríguez		\$ 17 450.85
Guasave		
María Aurelia Leal López ✓	morena PT encuentro social	\$ 218 505.19
Diana Armenta Armenta	PRI VERDE alianza	\$ 956 081.89
Jesús Rafael López Acosta	PAN PRD PS MORENA	\$ 753 790.27
Martín Gerardo Lugo Martínez		\$ 15 000.00
Salvador Alvarado		
Carlo Mario Ortiz Sánchez ✓	PRI VERDE alianza	\$ 705 269.52
Mónica Sánchez Agramón	PAN PRD PS MORENA	\$ 321 473.51
Mayté Figueroa Félix	morena PT encuentro social	\$ 82 031.57
Juana López Iribe		\$ 15 000.00
Culiacán		
Jesús Estrada Ferreiro ✓	morena PT encuentro social	\$ 984 317.16
Jesús Antonio Valdés Palazuelos	PRI VERDE alianza	\$ 7 095 812.18
Robespierre Lizárraga Otero	PAN PRD PS MORENA	\$ 2 397 763.75
Carlos Arturo García López		\$ 15 000.00
Mazatlán		
Luis Guillermo Benítez Torres ✓	morena PT encuentro social	\$ 707 785.34
Fernando Pucheta Sánchez	PRI VERDE alianza	\$ 2 138 400.92
Alejandro Higuera Osuna	PAN PRD PS MORENA	\$ 1 973 126.70
Francisco Javier Cervantes López		\$ 18 097.72

*No reportó ingresos ni gastos ante el INE
FUENTE: Elaboración propia con resultados preliminares del Instituto Electoral del Estado de Sinaloa y reportes de gastos hechos en campaña por los candidatos ante el Instituto Nacional Electoral